



## L'église Saint-Germain-de-Paris, Maincourt-sur-Yvette



### HISTOIRE

A 4 km de Dampierre, la très rare **église-mairie** de Maincourt-sur-Yvette, appelée aussi l'église des carriers car le cimetière abrite plusieurs tombes de carriers italiens venus au XIXe travailler dans les carrières de grès. Elle a servi de petite paroisse pour cette communauté italienne.

Au moyen-âge, Maincourt faisait partie des fiefs que les premiers chatelains de Chevreuse tenaient de l'abbaye de Saint Denis. Ils y ont fondé une chapelle en 1204, placée sous le patronage de saint Georges. Elle a été reconstruite au XVI<sup>e</sup> siècle. Au XVIII<sup>e</sup> siècle, la chapelle était lambrissée, avec une chaire ajourée, et placée sous le patronage de saint Germain de Paris.

La « **mairie-église** », bâtiment réunissant sous le même toit l'ancienne mairie et l'église Saint-Germain-de-Paris. Séparées par un simple mur et communiquant l'une avec l'autre, les deux structures sont toujours utilisées — la mairie servant de mairie annexe. Le bâtiment actuel date de 1820.

C'est le péristyle de l'église qui a servi en 1890 à l'implantation de la mairie par laquelle on entre dans le bâtiment, la porte du fond de la pièce est l'entrée de la chapelle.

### ARCHITECTURE INTÉRIEURE

L'autel, du début du XIX<sup>e</sup> siècle, est en bois mouluré, peint en faux-marbre, avec un motif rapporté en plâtre peint et doré. On y voit un triangle entouré d'une nuée ; le triangle équilatéral symbolise la trinité.

Derrière l'autel, un **retable du XIX<sup>e</sup> siècle**, de forme classique, en bois, mouluré et sculpté. Sur le fronton, le monogramme IHS représente le nom de Jésus en latin « Iesus Hominum Salvator » (Jésus Sauveur des hommes).

Dans la niche une statue de la **Vierge à l'Enfant**, de style gothique. Marie tient l'enfant Jésus qui tient une sphère qui représente l'Univers.

Une statue de **saint Germain**. On le voit avec sa mitre d'évêque. Né près d'Autun, il devient moine puis abbé, connu pour sa générosité. Le roi Childébert, fils de Clovis et Clotilde, le remarque. Il devient évêque de Paris. Il s'y illustre par une série de guérisons, par la libération systématique des prisonniers et des esclaves. Il fonde aussi l'abbaye de Sainte-Croix-Saint-Vincent qui deviendra Saint-Germain des Prés. Où il sera inhumé en 576.

**Saint Jean l'Évangéliste**, en bois, du XV<sup>e</sup> siècle, statue probablement prévue pour être placée au pied de la croix d'une scène de calvaire, à côté de Marie.

Actuellement cette église sert de lieu de culte pour la communauté protestante de la vallée.

